



Regina Hernández Abarca

Sergio Jiménez Ruiz

Origen de la antropología médica

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2

C

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de febrero del 2022.

Origen de la Antropología Médica

El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina revela como se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias medicas denominadas tradicionales.

Reconocer como debilidad al principio de incertidumbre, dado que en sentido estricto no existen pacientes, tejidos ni evidencias para su estudio, sin embargo el trabajo de dr. Ulises Nevino y colaboradores nos permite una visión de las posibles enfermedades que afligian a una población. La representación de enfermo hidrópico en la escultura la ejemplifican con seis figuras de diferentes épocas prehispánicas del precario al parvuro, registrados

En el mes de mayo de 1970, el **Departamento de Antropología** de la UNAM realizó un estudio de las relaciones con una manifestación diurna derivada de la **manifestación de Tlaloc**.

Sobresale de manera especial una representación zoomorfa (anacoas) en una uarija, de cuyo análisis iconográfico se interpreta la presencia de ascitis como consecuencia de beber por largos periodos de tiempo prolongados, semejante a la etiología e historia natural hoy reconocida para la cirrosis hepática de origen alcohol-nutricional.

El estado del empacho en el siglo XIX de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado describe de una manera minuciosa esta entidad

nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos en atención primaria, independientemente del estado

de la república mexicana donde laboran, la institución a la que pertenecen o el tipo de práctica, privada o pública

comienzan y han enfrentado el concepto popular "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento.

Terminos utilizados para identificar empacho son indigestión, entorpecimiento, dispepsia y embazo gástrico, consecutivos en general a la ingestión

excesiva de ciertos alimentos.

Regina Hernández Alarcón

En su investigación histórica, campos Navarro y Mella (2004) describe una tradición milenaria para describir y analizar las características generales de esta enfermedad que queda evidenciada en la cuidadosa selección de la bibliografía, pero sobre todo de sus análisis. Desde el punto de vista etnológico, son los tratamientos populares los que predominan, desde los realizados con plantas medicinales, los procedimientos mágicos e incluso los rituales religiosos, la mayoría de los casos aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. Entre los tratamientos mágicos típicos se describe el uso de la canela, aceite de ricino y la ipecacuana. La segunda mitad del siglo XIX fue una época que se caracterizó por el estereotipo del empucho con mayor atención, incluso por médicos académicos si bien mencionaron que el tratamiento del empucho han sido utilizados las plantas de consumo con efectos medicinales en la mujer embarazada ha sido y continúa siendo una práctica común en nuestro país y Latinoamérica, se señala como antecedente histórico que la continuación mortal de la salud

Bibliografía

larrañaga, F. e. (2009). *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>